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Aos oito dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e dois, em
convocação para a realização da reunião Ordinária do Conselho Municipal
de Saúde do Rio de Janeiro (CMS/RJ), no período das catorze horas até às
dezessete horas no auditório Meri Baran – Rua Afonso Cavalcanti nº 455,
8° Andar, Bloco I – Centro Administrativo São Sebastião/CASS, reuniram-
se pelo  segmento dos usuários  :   conselheira Maria Clara Migowski Pinto
Barbosa  (Associação  Carioca  de  Distrofia  Muscular  –  ACADIM);
conselheiro suplente Roberto Oliveira de Almeida (Associação dos CAPSI
do Município do Rio de Janeiro – ACAMURJ); conselheiro Abílio Valério
Tozini  (Conselho  Distrital  de  Saúde  da  AP  2.1);  conselheira  Maria  de
Fátima  Gustavo  Lopes  (Conselho  Distrital  de  Saúde  da  AP  3.1);
conselheira Maria Angélica de Souza (Conselho Distrital de Saúde da AP
3.2);  conselheira Cleide Fernandes da Silva (Conselho Distrital de Saúde
da AP 4.0) e o conselheiro Ludugério Antônio da Silva (Conselho Distrital
de  Saúde  da  AP  5.1).  Pelo  segmento  dos  profissionais  de  saúde:
conselheira  Alzira  Prata  Farias  (Sindicato  dos  Assistentes  Sociais  do
Estado do Rio  de Janeiro –  SASERJ);  conselheira Lucimar Oliveira do
Nascimento (Sindicato dos Auxiliares e Técnicos de Enfermagem do Rio
de Janeiro – SATEMRJ) e o conselheiro Wagner Gomes Bezerra (Sindicato
dos Fisioterapeutas, Terapeutas Ocupacionais, Auxiliares de Fisioterapia
e  Auxiliares  de  Terapia  Ocupacional  no  Estado  do  Rio  de  Janeiro  –
SINFITO).  Pelo  segmento  dos  gestores/prestadores  de  serviços:
conselheira Clema dos Santos (Secretaria Municipal  de Saúde – SMS);
conselheira  Clara  Câmara  Soveral  Carneiro  (Secretaria  Municipal  de
Saúde – SMS); conselheira Carmen Sandra Portugal Nogueira (Fundação
Amélia  Dias  de  Assistência  ao  Menor  e  Adolescente  Portador  de
Necessidades  Especiais  –  FAMAD)  e  a  conselheira  Maria  de  Lourdes
Tavares  Cavalcanti  (Universidade  Federal  do  Rio  de  Janeiro  –  UFRJ).
Coordenação:  Presidente  do  Conselho:  Maria  de  Fátima  Gustavo  Lopes.
Auxílio  à  Coordenação:  Comissão  Executiva:  Morgana  Eneile  Tavares  de
Almeida,  Osvaldo  Sérgio  Mendes,  Márcio  Berman,  José  Carlos  dos  Reis,
Elizabeth Guastini, Marinaldo Silva Santos, Liliane Cardoso de Almeida Leal e
Raquel de Moraes Barbosa Caprio.  Moderadora:  Secretária Executiva Lúlia
de Mesquita Barreto. Pauta do Dia: 1. Deliberação da Ata de 11/10/2022. 2.
Deliberação do Processo: 09/008132/2021 (2 Volumes). Assunto: Solicitação
de  credenciamento  e  habilitação  em  Serviço  de  Referência  em  Triagem
Neonatal/ Acompanhamento e Tratamento de Doenças Congênitas Tipo I, II ou
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III  do  Instituto  de  Puericultura  e  Pediatria  Martagão  Gesteira  (AP  3.1)  –  5
minutos. 3.  OFÍCIO Nº  07/2022  CEP/ENSP  –  Indicação  de  2  novos
representantes  de  Pesquisa  (RPP)  para  compor  o  quadro  de  membros  do
CEP/ENSP – 10 minutos. 4. Ofício SES/GABSEC Nº 1044/2022 – Indicação
de 01 representante para compor o grupo de trabalho para a implementação da
linha de cuidados do infarto agudo do miocárdio e acidente vascular cerebral no
Estado  do  RJ  –  10  minutos. 5.  Comissão  de  Educação  Permanente:
Apresentação do Tema - “Impacto Econômico no SUS que a falta de cuidado
com os pacientes com Doenças Raras acarreta” –  30  minutos.  (15 minutos
para apresentação e 15 minutos para perguntas).  6.  Informes dos Conselhos
Distritais de Saúde – 10 minutos. 7. Informes da Presidente do Colegiado – 5
minutos.  8.  Informes da Secretaria Executiva –  5  minutos. 8.1 –  OFÍCIO Nº
SMS-OFI 2022/24860 e 27728.  Assunto: o município do RJ fez solicitação de
credenciamento  de  equipes  e  serviços  da  Atenção  Primária  à  Saúde  ao
Ministério  da  Saúde,  sendo  4  Equipes  de  Consultório  na  Rua  (ECR)  e  71
Equipes de Saúde Bucal.  9.  Informes da Gestão da SMS –  5  minutos. 10.
Informes do Colegiado – 5 minutos por conselheiro. A reunião foi iniciada às
14 horas e 35 minutos com quórum previsto no Regimento Interno do Conselho
Municipal de Saúde do Rio de Janeiro (CMS/RJ). A Secretária Executiva Lúlia
de  Mesquita  Barreto colocou  em  votação  a  Pauta,  que  foi  aprovada  por
maioria  simples.  A  Presidente  Maria  de  Fátima  Gustavo  Lopes pediu
inversão de Pauta para que seja apresentado o ponto 5. Houve anuência do
Colegiado.  Ponto 5: Comissão de Educação Permanente. Nesse momento, a
conselheira Maria Clara Migowski Pinto Barbosa deu início à apresentação
do Tema: “Impacto Econômico no SUS que a falta de cuidado com os pacientes
com  Doenças  Raras  acarreta”,  utilizando-se  de  recursos  audiovisuais,
comentando-os e explicando-os. Ao final da apresentação foi aberto o ciclo de
debate. A Secretária Executiva Lúlia de Mesquita Barreto perguntou o nome
da  medicação  a  palestrante.  A conselheira  Maria  Clara  Migowski  Pinto
Barbosa informou que é o Zolgensma. Prosseguindo, salientou que tem duas
medicações usadas para tratar  a Atrofia Muscular  Espinhal  (AME), que é o
Spinraza e o Zolgensma, que inclusive foram incorporados ao SUS e que estão
em vias de incorporar um medicamento para a Distrofia Muscular de Duchenne,
que é o Atalureno. Também informou que tem uma Portaria do Ministério da
Saúde de número 199, que é uma Portaria do cuidado integral para pacientes
com doenças raras. Disse não se lembrar do ano da Portaria, se é 2016, mas
que colocará no grupo do CMS/RJ. Continuando, disse que a Presidente do
CDS da AP 3.3, Sílvia Lessa Figueira faz parte da Comissão de Doenças Raras
e junto com ela fizeram uma reunião esta semana. Disse que ela (Maria Clara
Migowski)  está  na  Comissão  Intersetorial  de  Atenção  aos  Pacientes  com
Patologias do Conselho Nacional de Saúde. Informou ainda que nos dias 26 e
27  terá  uma  reunião  em  Brasília  dessa  comissão  e  eles  adotaram  um
mecanismo para montar um plano de trabalho para o ano de 2023, resgatando
as  propostas  da  última  conferência  nacional  e  que  estão  relacionadas  à
patologia. Propôs ao grupo da comissão de resgatar as propostas da última
Conferência Municipal  de Saúde e que estão relacionadas à patologia para
montar  um plano de trabalho e que deverá ser o relatório da Comissão de
Doenças  Raras.  Disse  que  deseja  apresentar  isso  para  vocês  para  que
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entendam a importância dessa comissão e pedir o apoio de todos para estar
junto conosco, objetivando buscar a implementação dessas políticas públicas.
Entendendo que quando a gente investe em prevenção nesses pacientes, na
verdade a gente está trazendo economia para os nossos cofres e para o SUS.
É isso que gostaria de enfatizar bastante.  A Secretária Executiva Lúlia de
Mesquita Barreto informou que a apresentação está no “pen-drive” do CMS/RJ
e se alguém do grupo quiser que nos contate no grupo para que possamos
repassar. A conselheira Maria Clara Migowski Pinto Barbosa informou que
podem repassar porque também está à disposição.  A  Presidente Maria de
Fátima Gustavo Lopes disse quem quiser convidar a conselheira Maria Clara
Migowski Pinto Barbosa para as conferências das AP’s, que a mesma fará essa
palestra,  bastando  enviar  pelos  contatos  dela. A conselheira  Maria  Clara
Migowski  Pinto  Barbosa sugeriu  para  que  trabalhem  essa  temática  nas
conferências distritais, por favor. A  Secretária Executiva Lúlia de Mesquita
Barreto  informou que  se  algum  Conselho  Distrital  de  Saúde  (CDS) achar
interessante de tê-la na Mesa para fazer a palestra será ótimo. Finalizando,
agradeceu a conselheira pela apresentação e pelos argumentos e que conte
sempre conosco. Ponto 1 deliberação da Ata de 11/10/2022, que foi colocada
em votação,  sendo   aprovada por maioria simples  .  Ponto 2: Deliberação do
Processo:  09/008132/2021 (2  Volumes).  Assunto:  Solicitação  de
credenciamento e habilitação em Serviço de Referência em Triagem Neonatal/
Acompanhamento e Tratamento de Doenças Congênitas  Tipo I,  II  ou III  do
Instituto  de  Puericultura  e  Pediatria  Martagão  Gesteira  (AP  3.1). Nesse
momento, a conselheira Clara Câmara Soveral Carneiro começou a explanar
sobre  o  processo.  Ao  final  da  explanação  o  processo  09/008132/2021 foi
colocado em votação,  sendo aprovado por maioria simples. Ponto     3  :  OFÍCIO
Nº 07/2022 CEP/ENSP – Indicação de dois novos representantes de Pesquisa
(RPP)  para  compor  o  quadro  de  membros  do  CEP/ENSP. A  Secretária
Executiva Lúlia de Mesquita Barreto fez a leitura do ofício. Em seguida, a
conselheira Cleide Fernandes da Silva pediu para seja explicado melhor o
assunto  e  se  tem mais  informações.  Em seguida,  a conselheira  Maria  de
Lourdes  Tavares  Cavalcanti prestou  os  esclarecimentos  solicitados. O
conselheiro  Abílio  Valério  Tozini informou  que  participa  do  Comitê  de
Pesquisa envolvendo seres humanos no Instituto de Neurologia Deolindo Couto
(UFRJ). Disse que é importante o usuário assinar o termo de consentimento e
ressaltou que aprende bastante participando dessa pesquisa. Informou que é
feita uma reunião por mês, mas se tem outros processos, fazem uma reunião
extraordinária  e  que não é  obrigatório  participar  da  pesquisa.  Logo após  2
conselheiras se candidataram para representar o Conselho Municipal de Saúde
no CEP̸ ENSP a saber: Maria Angélica de Souza e Cleide Fernandes da Silva.
A Presidente Maria de Fátima Gustavo Lopes disse que o Colegiado precisa
votar quem será a titular e a suplente ou ambas podem decidir. A conselheira
Maria de Lourdes Tavares Cavalcanti disse que as duas podem se revezar,
ou seja, em um mês uma é titular e no mês seguinte a outra a substituiu na
titularidade. A Secretária Executiva Lúlia de Mesquita Barreto informou que
farão as inscrições das conselheiras e, o que chegar do CEP/ENSP repassará
para  ambas. A  Presidente  Maria  de  Fátima  Gustavo Lopes disse  que  a
Secretária  Executiva  Lúlia  de  Mesquita  Barreto  fará  um  expediente
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encaminhando para as duas, por exemplo, como são feitas as reuniões, dias,
horário, endereço, regimento etc. Ponto 4: Ofício     SES/GABSEC Nº 1044/2022  
–  Indicação  de  01  representante  para  compor  o  grupo  de  trabalho  para  a
implementação da linha de cuidados do infarto agudo do miocárdio e acidente
vascular cerebral no Estado do RJ. A Secretária Executiva Lúlia de Mesquita
Barreto leu  o  teor  do  ofício.  Logo  após,  a Presidente  Maria  de  Fátima
Gustavo Lopes informou que o Estado do Rio de Janeiro não especifica. Então
pode ser gestor, profissional ou usuário. A conselheira Cleide Fernandes da
Silva se  candidatou. A  Secretária  Executiva  Lúlia  de  Mesquita  Barreto
informou que dará  uma cópia  do  ofício  a  conselheira  Cleide  Fernandes da
Silva.  Quanto as duas representantes do  ponto  anterior  (Maria  Angélica de
Souza e Cleide Fernandes da Silva), que enviará os dados delas por e-mail
como CPF etc. A  Presidente Maria de Fátima Gustavo Lopes disse que o
Pleno precisa  aprovar  os  nomes das  conselheiras  para  o  CEP/ENSP e  da
representante para compor o grupo de trabalho para a implementação da linha
de cuidados do infarto  agudo do miocárdio  e acidente vascular  cerebral  no
Estado do RJ. Prosseguindo, colocou em votação os representantes do ponto 3
e do ponto 4, que foram aprovados por maioria simples. A Presidente Maria de
Fátima Gustavo Lopes pediu para as conselheiras trazerem o retorno de cada
reunião. Ponto 8: Informes da Secretaria Executiva. 8.1 – OFÍCIO Nº SMS-
OFI  2022/24860  e  27728.  Assunto:  o  Município  do  RJ  fez  solicitação  de
credenciamento  de  equipes  e  serviços  da  Atenção  Primária  à  Saúde  ao
Ministério  da  Saúde,  sendo  4  Equipes  de  Consultório  na  Rua  (ECR)  e  71
Equipes de Saúde Bucal. A Secretária Executiva Lúlia de Mesquita Barreto
fez a leitura do documento.  A  conselheira Clara Câmara Soveral Carneiro
informou que as 4 Equipes de Consultório na Rua e as 71 Equipes de Saúde
Bucal estão implantadas. Agora temos que fazer o descredenciamento junto ao
Ministério da Saúde para o recebimento dos recursos e o reconhecimento por
parte do citado Ministério para receber o repasse financeiro.  A  conselheira
Maria Angélica de Souza disse que com o aumento dessas equipes também
aumentará a cobertura das Equipes que já existem porque hoje, diminui por
exemplo, para cada Equipe de Saúde Bucal pega três Equipes de Saúde da
Família. Então com essas setenta e uma Equipes de Saúde Bucal irá diminuir
para duas Equipes de Saúde da Família, ou seja, uma Equipe de Saúde Bucal
para duas Equipes de Saúde da Família. A conselheira Clara Câmara Soveral
Carneiro disse que não sabe, mas é um questionamento e que podem trazer a
resposta  na  próxima  reunião  ordinária.  Por  isso,  farão  contato  com  o
Coordenador de Saúde Bucal para dar essa resposta. A Enfermeira Fabiana
Dias disse que independente dessa questão da paralelização relacionada às
Equipes de Odontologia, que o aumento da cobertura de Atenção Primária é
algo previsto no Plano Plurianual e no Plano Municipal de Saúde, pensando os
quatro anos de Gestão. Portanto,  o Coordenador de Saúde Bucal  precisará
apenas complementar em relação a essa questão das Equipes de Odontologia.
Ponto 6: Informes dos Conselhos Distritais de Saúde.  A  Presidente do CDS
da  AP  3.3, Sílvia  Lessa  Figueira informou  que  foram  convidados  para
participar do Comitê de Ética e Pesquisa da Faculdade Souza Marques e que
no  dia  de  hoje,  foram cobrados  pela  Ata  da  reunião,  mas  que  ainda  será
realizada na quinta-feira, porque a coordenadora disse não e você também terá
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que estar amanhã na Câmara Municipal do Rio de Janeiro. Disse que só entra
usuário e ela entrou como suplente, mas é usuária e precisará da ajuda do
CMS/RJ. Ponto 7: Informes da Presidente do Colegiado. A Presidente Maria
de  Fátima  Gustavo  Lopes informou  que  tem dez  conferências  distritais  e
também  a  municipal  para  fazerem,  inclusive  estão  trabalhando  com  as
diretrizes nacionais, pois o Conselho Estadual de Saúde ainda não repassou as
diretrizes e não podem aguardar, mas se alguém vier a reclamar dirá que estão
trabalhando pelos conhecimentos e pela experiência que cada um têm, além de
seguir o regulamento e os temas das diretrizes da Conferência Nacional de
Saúde.  Informou  também  que  vão  usar  o  tema  nacional  nas  Conferências
Distritais  de  Saúde  com  o  Regimento  do  CMS/RJ.  Informou  ainda  que  a
primeira  Conferência  Distrital  de  Saúde  será  nos  dias  18  e  19/11/2022  no
Conselho Distrital de Saúde da 4.0 e as demais não precisam, pois já foram
lidas aqui na reunião ordinária de outubro. Informou que não temos ainda o
local para fazer a Conferência Municipal de Saúde. Porém, temos três locais
em  vista:  a  UERJ,  o  Centro  de  Convenções  e  a  UFRJ.  Em  seguida,  a
Secretária  Executiva  Lúlia  de  Mesquita  Barreto informou  as  datas  das
próximas Conferências Distritais de Saúde: AP 4.0, AP 3.2, AP 5.1 e AP 5.2 em
novembro. AP 5.3, AP 2.1 e AP 3.1 em dezembro. AP 1.0, AP 3.3 e AP 2.2 em
janeiro de 2023. Em relação a Conferência Municipal de Saúde a mesma será
em março de 2023. Salientou a título de reforço que foi  combinado com os
Coordenadores das dez Áreas Programáticas, que os dez Conselhos Distritais
de Saúde receberão apoio das CAP’s. Então houve reuniões e na sexta-feira
passada  aconteceu  outra  reunião  onde  ocorreu  o  fechamento  de  todos  os
insumos  que  são  necessários  para  realizar  uma  conferência.  Eles  (CAP’s)
providenciarão  o  local,  a  reprodução  da  arte,  que  no  caso  dos  Conselhos
Distritais de Saúde é amarelo, enquanto que o CMS/RJ é azul, com o local e os
dias. Tudo isto está com as CAP’s. Também foi pedido que seja providenciado
o café da manhã e o lanche da tarde. Salientou que as conferências distritais
acontecerão em dois dias, ou seja, dois dias para cada conferência e que foram
acordadas. Em relação a arte do Conselho Distrital de Saúde da AP 4.0, que já
foi feita e que no próximo dia 18/11/2022, a conferência acontecerá no Auditório
do Centro de Referência Professor Hélio Fraga e, no dia 19/11/2022 será no
Hospital Municipal Raphael de Paula Souza (HMRPS). Esses dois auditórios
estão dentro do mesmo espaço, inclusive entramos em contato no dia de ontem
para confirmar o endereço que fica na Estrada de Curicica, 2000, dentro do
HMRPS. Portanto, teremos a abertura em um auditório e os grupos no outro
auditório. Prosseguindo, informou que receberam a arte do Conselho Distrital
de Saúde da  AP 5.1,  cuja  Conferência acontecerá n  a Universidade Castelo  
Branco  , que fica em Realengo e com a sua realização prevista para os dias 26  
e 27 de novembro de 2022. Quanto ao Conselho Distrital de Saúde da AP 5.3,
o mesmo conseguiu fechar o convite. Em seguida leu o documento enviado
pelo Conselho Distrital de Saúde da AP 5.3, informando que entregaram a arte
e convidando a todos para participar da sua 14ª Conferência Distrital de Saúde,
que  será  realizada  nos  dias  02  e  03  de  dezembro  de  2022  no  Centro
Universitário CBM-UniCBE, localizado na Praça Marquês de Herval nº 04 no
Bairro  de Santa  Cruz.  Então são três  artes  que os  Conselhos Distritais  de
Saúde da AP 4.0, AP 5.1 e AP 5.3 receberam. Disse que estão aguardando os

5



demais Conselhos Distritais de Saúde receberem a arte. Por fim, informou que
deixou os certificados da Conferência de Saúde Mental na Superintendência de
Saúde Mental  e quem participou poderá ir  até lá e retirar o seu certificado.
Estamos juntos com os Conselhos Distritais de Saúde e as CAP’s para que as
conferências ocorram da melhor maneira possível, pois se precisar irão ao local
para apoiar. Entretanto, alguns Conselhos Distritais de Saúde se adiantaram na
proposta,  mas mesmo assim estamos aqui  para apoiar.  Ponto 9:  não teve
informes da Gestão da SMS. Ponto 10: Informes do Colegiado. A conselheira
Alzira Prata Faria perguntou as Universitárias presentes na Plenária qual o
curso  que  estão  fazendo.  As  Universitárias  que  não  se  identificaram
responderam que estão cursando Enfermagem. Não havendo mais nada a ser
discutido e deliberado foi encerrada a reunião às quinze horas e quarenta e
dois minutos e eu, Marcelo Dionízio Gomes dou por lavrada a ata e assino em
conjunto  com  a  Presidente  deste  Conselho,  conselheira  Maria  de  Fátima
Gustavo Lopes.

Marcelo Dionízio Gomes      Maria de Fátima Gustavo Lopes

̸Twuca
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